

La postulación de Andrónico Rodríguez, uno de los favoritos, quedó en suspenso:

Sin partido y sin candidatura, Evo Morales se queda fuera de la carrera presidencial boliviana

El exmandatario no se inscribió en el plazo establecido, y sus seguidores anunciaron manifestaciones para intentar que entre a la papeleta.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Las inscripciones de candidaturas para las presidenciales de agosto están cerradas en Bolivia, y el expresidente Evo Morales se quedó fuera al no haber cumplido los requisitos para oficializar su postulación. El líder cocalero dijo que siguió los protocolos establecidos y sus seguidores anunciaron movilizaciones, pero la decisión está confirmada y los comicios se jugarán sin la presencia de uno de los políticos más influyentes de las últimas décadas del país.

Fueron diez las formaciones y alianzas que inscribieron a sus candidatos, y ninguno de ellos es Morales. El exmandatario (2006-2019), que promueve la creación de su nuevo partido EVO Pueblo, recurrió al Partido de Acción Nacional Boliviano (PAN-Bol) para intentar registrar su candidatura, pero esa organización no está habilitada porque perdió su personalidad jurídica hace dos semanas, como confirmó el secretario de cámara del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Fernando Arteaga.

Seguidores impulsan "lucha legal y social"

Morales defendió ayer su candidatura y sostuvo que siguió los protocolos. "Nuestro instrumento político EVO Pueblo (Estamos Volviendo Obedeciendo al Pueblo) cumplió los requisitos y plazos establecidos para registrar a nuestro binomio mediante el sistema digital del TSE", manifestó en redes sociales.

De acuerdo con el procedimiento, la inscripción debía realizarse vía digital, por el sistema establecido por el TSE y también física. Wilfredo Chávez, uno de los abogados de Morales, dijo que la candidatura se cumplió de manera digital, aunque acla-



MORALES DICE HABER seguido el protocolo establecido para inscribir su candidatura.

ró que se hizo por correo electrónico y no por el sistema oficial del ente. En cuanto al trámite presencial, pese a la inhabilitación del partido, delegados del expresidente, junto con su compañera de fórmula, la ministra de Turismo Wilma Alanoca, se presentaron en dos ocasiones en la sede del TSE el lunes para entregar la documentación correspondiente, pero no fueron admitidos por las autoridades electorales.

Líderes sociales afines a Morales anunciarán ayer el inicio de "movilizaciones escalonadas" para conseguir que el TSE registre su candidatura, y las oficinas de ese ente se mantienen resguardadas por la policía ayer. La dirigenta Juanita Ancieta adelantó que "la lucha" será "legal y una batalla social".

Pero expertos dicen que el camino legal para esa "lucha" se acabó, pues "ya terminaron los plazos de inscripción". "Sin

cumplir con ese requisito", Morales "quedó fuera de la carrera presidencial", aseguró Glaelys González, del Crisis Group.

Un oficialismo dividido va a los comicios

Menos desafiante que sus seguidores se mostró Morales, quien usó sus redes sociales ayer para convocar a un "gran reencuentro" de unidad y a que los bolivianos retomen "el camino

■ Arce compite por el Senado

El Presidente boliviano, Luis Arce, también se inscribió para las elecciones, aunque no para buscar un nuevo mandato sino para competir por un escaño en el Senado, como representante del Movimiento al Socialismo en La Paz.

La información fue confirmada a los medios locales por el dirigente oficialista Lucía Quispe, quien agregó que el vicepresidente David Choquehuanca no está en la nómina.

Los opositores cuestionaron la postulación de Arce al Senado, y el diputado opositor Alejandro Reyes manifestó que es una "muestra clara de que está buscando generar protección e impunidad".

El diálogo democrático "...Deben dejar de lado las diferencias y construir una unidad firme para frenar la judicialización de la política, la criminalización de la protesta social y la corrupción que se ha vuelto intolerable", manifestó.

El exmandatario no dio detalles ni nombres, pero los medios locales interpretaron su mensaje como una referencia al presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, cuya candidatura quedó en suspenso el lunes debido a que la alianza política por la que se presentó tiene pendientes problemas legales que se prevé que se resuelvan hoy.

Favorito en algunas encuestas, el senador y líder cocalero, hasta hace poco cercano a Morales, se defendió en X y aseguró que "ninguna sentencia ni resolución judicial promovida por intereses políticos puede imponerse sobre la voluntad soberana del pueblo", junto con convocar a una vigilia permanente "en defensa de la democracia, la participación libre y el derecho del pueblo a decidir en las urnas".

"Morales está en caída. Si bien desde su bastión, el Chapare, puede manifestar amenazas de movilización, existe resistencia hacia su figura personal y política (...). Quedó atrás su figura como representante indígena a la que él recurrió en procesos electorales, y ahora existen muchas miradas críticas al manejo de la economía en el período en el que él fue el principal responsable", aseguró el analista político Ludwig Valverde.

El llamado de Morales, y el

distanciamiento con Rodríguez, se emmarca en un momento de divisiones en el oficialismo debido a la disputa entre el exmandatario y el actual Presidente, Luis Arce, que ha puesto en riesgo la hegemonía del Movimiento al Socialismo (MAS), que tras 19 años de gobierno por primera vez no es favorito a ganar, planeó The Associated Press.

Arce renunció a la reelección tras una fuerte caída en su popularidad en medio de la crisis económica que golpeó al país, en favor de su exministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, quien sí fue registrado el lunes como candidato del MAS.

Así la de agosto será una elección "sin dos grandes protagonistas de la política de los últimos tiempos", según dijo González, en referencia a Morales y Arce. Aunque otros expertos, como Carlos Cordero, el académico de la Universidad Católica Boliviana, no esperan que el expresidente dé un paso al costado de inmediato. "Morales recurrirá, a través de sus adherentes, a instancias internas y, a través de los medios de comunicación, a instancias externas, para divulgar la supuesta conspiración que existe en su contra y deslegitimar los resultados electorales, y por tanto, al próximo gobierno. La campaña electoral seguirá en primera y segunda vuelta, muy accidentada y cuestionada. La deslegitimación de todo el proceso, por Morales, será el escenario perfecto para convertirse, desde ahora, en el líder opositor del próximo gobierno", manifestó el analista.

ALERTA

La Fiscalía General boliviana dijo que "hace seguimiento" a las elecciones "ante cualquier hecho delictivo que se pudiera presentar", luego de que partidarios de Morales anunciaran marchas.